

DIARIO DE BARCELONA;



Del miércoles 29 de

octubre de 1823.

San Narciso, obispo y mártir.

Las cuarenta horas están en la iglesia de Belen : se descubre á las nueve y media de la mañana , y se reserva á las cinco y media de la tarde.

Obligacion de oír misa.

Sale el sol á las 6 h. 46 m. ; y se pone á las 5 h. 14 m.

Días horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
27 11 noche.	14 grad.	1 28 l. 3 p. 2	E. nubas.
28 5 mañana.	13	5 28 2 5	N. semicubierto.
id. 2 tarde.	15	9 28 2	S. O. idem.

SÉPTIMO DISTRITO MILITAR. — ESTADO MAYOR.

Orden general del 28 de octubre de 1823.

En la adición á la orden general de ayer deben estar comprendidos en la clase militar tanto del ejército permanente como la milicia voluntaria, todos los individuos sean de la clase que fueren , y no podrán salir del recinto de esta ciudad sino los empleados por el servicio nacional.

Mañana se dirá la misa del E. M. en la parroquia de Santiago á las 12 $\frac{1}{2}$, á la que asistirá la música del 2.º batallón de milicias. = *Piña.*

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Postdam 15 de junio.

Se ha prohibido á estas autoridades dar pasaportes para Grecia y España; las personas que lo soliciten han de dirigirse al Gobierno es- poniendo el motivo de su viaje.

*(Constitutionnel.)**Gibraltar 4 de agosto.*

Se sabe que el navío americano Tea-plant, que salió en junio del año anterior, se mantenía en Rio-janeiro el 13 de mayo último.

El 21 de abril estaba en Buenos-aires el bergantin americano Junius.

(Chronicle.)

Cambios del 3o de julio.

Londres: 49 $\frac{3}{4}$ á 50 = Cadiz: nom. = Málaga: 1 $\frac{1}{2}$ á 1 $\frac{3}{4}$ pérd. — Paris: 5 y 22 á 24. — Marsella: 5 y 28 á 30. — Premio sobre los du-ros colonarios: 1 $\frac{1}{4}$ á 1 $\frac{1}{2}$ por ciento.

Han entrado en Nueva-York la goleta americana Trimmer, en 27 dias, con arroz, consignada á los señores Henry y M^r Call. — De la Habana y Aljeciras en 40, el bergantin español Alerta, capitan F. Romero, con azúcar, café, zarzaparrilla &c. — De la Habana, en 61, el bergantia americano Isabel, con azúcar y y café, para Trieste. — Ha dado la vela para Nueva-York el bergantin americano, Halsey, con sal, jabon &c. — Para la Habana el bergantin goleta ingles Kate, con vino, jabon y papel.
(Lista de Carter.)

Idem 26.

Segun papeles de Lisboa del 10, la junta nombrada el 19 de junio para redactar el proyecto de Constitucion para la monarquia portuguesa celebró el 7 su primera sesion en el palacio del Rocio.

Han entrado de Filadelfia, en 35 dias con harina y cacao, el bergantin americano Saunders.

De Savannah, en 27, con azúcar y tabaco, la goleta americana Kemp, consignada á los Sres. Hill y Blodget.

Han dado la vela para Génova el bergantin sardo Feconda, que entró de Santiago de Cuba el 14.

Para Buenos-Aires el bergantin ingles Triton, con vino, masas &c.

(Lista de Carter.)

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

Dia 28.

ARTÍCULO COMUNICADO.

Sr. Editor del diario de Barcelona: muy Sr. mio: habiendo leído en el *Indicador Catalan del lunes 27 octubre* núm. 300 la exclamacion que hace un ciudadano á continuation del artículo del *Armisticio*, en el mismo, y contrayendome solo á su último párrafo de los mejores deseos filantrópicos, humanos y justos que le animaban; le aconsejo, para contribuir á ellos que lea con atencion y reflexion la *vez de la naturaleza sobre el origen de los gobiernos*; cuya doctrina política, justa y benéfica verdaderamente es la mas pura; la mas sana, y la mas convincente á no dejar duda, como una demostracion de *Euclides*, y lo mejor que se ha escrito con el mismo fin y deseos que el autor de la exclamacion. Cuya obra reimpressa en Tarragona el año 14 por D. Antonio Brusi y comprada por muchos á quienes se lo he aconsejado, me han dado todos las gracias por semejante hallazgo: por lo que le suplico lo inserten en su apreciable periódico para consuelo y tranquilidad de los que desean salir de su error como lo desea de corazon el coronel de Ingenieros = *Joaquin de la Torre*.

 VARIEDADES.

El Reformador corregido.

Como la mania de reformar ha sido siempre el fuerte de todos los filósofos, sucedió allá en los dominios del gran Señor, que un filósofo del país, cansado de ver desengaños y notando que cuanto mas observaba la sociedad, mas defectos la encontraba, se retiró á vivir entre las peñas de un desierto donde no teniendo hombres á quien censurar, dió en censurarse á sí propio. Tanto fue lo que se miró, tanto lo que caviló en cuan desdichado era y cuan feliz podia ser, que resolvió quitarse la vida, ó como dicen los filósofos, acabar de sufrir, arrojándose á un profundo lago que tenia delante; y ya iba á realizar su temerario y criminal proyecto, cuando saliendo de las aguas un Genio, le detuvo diciendo: ¡Hijo de Adán! dame la mano, y sígueme sin recelo adonde quiero conducirte. Yo soy el Genio de la convicción, á quien el gran Profeta suele enviar al mundo para desengañar á aquellos que quieren penetrar sus arcanos, por un efecto de la rectitud de su corazón, mas bien que por una mera curiosidad. Sígueme y aprende á ser sabio.

Acabando de decir esto se hundieron los dos en el lago, descendieron millares de brazas, y cuando el filósofo creia que iba á escalar el último abismo, se encontró con su guía en otro mundo, jamas pisado por los habitantes de este.

El mundo que estás viendo, le dijo el Genio, fue criado á instancias del gran Profeta un dia que atormentaban su espíritu las mismas reflexiones y dudas que te has puesto en la última desesperacion. Los habitantes de este país son tales como tu quisieras que fuesen tus próximos, no conocen lo que es vicio, ni jamas hacen ningun mal porque no tienen prisiones. Si prefieres vivir entre ellos, eres dueño de quedarte, pero antes quiero que demos un paseo por sus poblaciones, á ver que tal te parece su sistema.

Un mundo sin vicios, exclamó el filósofo, un país donde no se conoce la ingratitude, el fraude, la violencia, la injusticia ni los crímenes.... ¡Oh Alá! yo te doy gracias porque has escuchado mis humildes ruegos; aqui viviré tranquilo, pues aqui encontraré la felicidad.

Empezaron con efecto á andar por aquellos campos, y aunque el filósofo veia que eran semejantes á los nuestros, no dejó de observar que aquel mundo subterráneo conservaba todavia la rusticidad de las primeras edades. Una cosa estraña, dijo al Genio, y es que siendo tan perfecto este mundo donde me has traído, haya en estos campos animales carnívoros, aves de rapiña y otros inocentes que parecen destinados á servir de pasto á los primeros. Si yo hubiese tenido la dicha de hablar á nuestro gran Profeta le hubiera aconsejado que no admitiese en este inocentísimo país esos animales que parece han nacido para destruir á los otros. Tu reflexion es muy caritativa, respondió el Genio: en verdad en este punto el mundo en que te hallas, se parece al que has dejado, pero debes conocer que en ambos es necesario que unos animales sirvan de pasto á otros, pues si ninguno muriese sino de su muerte natural, llegarían á multiplicarse en términos de ser perjudiciales al hombre. En fin, de-

jemos estos bosques solitarios, y dirijamos nuestros pasos á la poblacion mas inmediata. Hicieronlo asi, y el filósofo se regocijaba interiormente con la idea de las felicidades que iba á gozar en una sociedad tan amable; cuando vió que venia huyendo un hombre de muchos lobos que le seguian para devorarle, ¡ola! exclamó él, aqui no hay vicios, pero no faltan sustos y desgracias! No te admires de eso le respondió el Genio, pues lo que miras es una consecuencia natural del carácter de estos habitantes; quienes han creido que era injusto perseguir á unos animales que no están dotados de razon para saber lo que se hacen, ni tampoco pueden competir con el hombre en la astucia y el ingenio, los han dejado multiplicarse de manera que ya vienen á inquietarlos hasta las mismas casas. ¡Qué piedad tan mal entendida! exclamó el filósofo, era preciso haber hecho la guerra á esos animales dañinos. ¡Ola! exclamó el Genio, sonriéndose; y la compasion que hace poco tenias para con los animales pequeños, por qué también no la aplicas á los mas fuertes? ¿Por qué motivo eres injusto con estos, cuando ellos buscan la carne para alimentarse lo mismo que busca la yerba el sencillo cordero? Tienes razon contestó el filósofo, conozco que es preciso ser á veces crueles para conservar la tranquilidad y vivir seguros: pero no nos detengamos en esto, y vamos á observar las costumbres de esta sociedad que debe ser encantadora.

Entraron en la poblacion, pero no vieron sino cuevas en lugar de casas, y como el filósofo estrañase, le dijo su conductor: estos hombres, viven segun la naturaleza, aqui no hay arquitectos, ni pintores, ni artes de ninguna clase.... ¿Ni tampoco ciencias, ni libros, pregunta el filósofo? ¡Libros! ¿paraque? respondió el Genio: aqui no hay motivo para echar de menos las ciencias: nadie quiere enseñar, ni ser enseñado: cada uno obra segun la voz interior de su corazon, y no se mete en las obras de los demas, bien cierto de que son semejantes á las suyas. ¿Pero tampoco hay sociedad? volvió á replicar el filósofo: tampoco la hay, respondió el Genio: los sociedades se forman, ó para resguardarse de algun peligro, ó para gozar de la amistad de ciertas personas, que preferimos á las demas; pero como estos habitantes son demasiado buenos para que puedan temerse, ni tampoco preferirse unos á otros, aqui no hay mas sociedad que la de cada pareja, y eso algunas veces se separan los esposos, y viven tranquilamente cada uno en su cueva. Por fin, exclamó el filósofo, estos habitantes vivirán á lo menos con tranquilidad, porque tienen lo necesario para su alimento: pero apenas acabó de pronunciar estas palabras, cuando llegó á sus oidos la voz de un moribundo que á puerta de su habitacion se quejaba de su suerte. El filósofo llegó á ver que tenia, y conoció que estaba muriendose de hambre: ¿es posible exclamó, que estos hombres sin vicios, dejen morir asi á un semejante suyo? ¿Y que han de hacer contestó el Genio: si ninguno tiene mas de lo preciso para su subsistencia, porque segun vosotros decis, en habiendo cosas superfluas luego entran los vicios? Este hombre ha visto morir á todos sus parientes, ya no tiene quien vaya á buscarle el alimento. Ha enfermado, y es preciso que se muera de hambre, pues aqui no hay amigos ni nadie puede dar limosna, respecto á que solo tiene lo necesario.

¡Que bárbaro pais! exclamó el filósofo: con que ni amistad, ni be-

neficencia, ni sociedad, ni artes, ni nada! ; y es este el pais habitado por hombres sin vicios! Pero dime ; conocen á lo menos el patriotismo? No hables de patriotismo respondió el Genio: el mismo amor propio que nos hace estimar nuestras cosas, y estimarnos á nosotros mismos, mas que á otros, nos hace preferir nuestro pais al estraño; y así, aqui, como no hay amor propio, tampoco hay patriotismo.

Yo veo, contestó el filósofo, que los hombres sin pasiones son enteramente semejantes á los brutos: es preciso conocer el vicio si se ha de conocer la virtud; pues el valor, la amistad, la beneficencia, las artes, en una palabra, todo lo bueno fuera desconocido, sino viesemos sus contrarios. ¡ Oh buca Genio! vuélveme al mundo que yo tanto aborrecia, á aquel mundo que crió el poderoso Alá, y es mucho mejor que este proyectado por Mahoma. Si vuelvo á él, sabré sufrir los defectos de mis prócsimos, y aun tambien el desprecio que recibí cuando quise censurar las obras de la Divina Sabiduria.

Apens acabó de hablar, cuando sonó el estallido de un horroroso trueno, el Genio desapareció, y el filósofo se halló en la orilla del mismo lago donde habia empezado sus melancólicas reflexiones. Ya se puede creer que salió bien corregido del mundo subterráneo, y en efecto así fué, pues dirijiéndose inmediatamente á la ciudad mas cercana, no pensó sine en dedicarse á un trabajo honesto en que fuese útil á los demas, y á sí propio, dejándose de censurarlo todo, y entregarse á los delirios de la imaginacion. Plugiese á Dios que para cada uno de los que piensan como pensaba este filósofo, hubiese un Genio, un lago y un mundo subterráneo formado segun sus ideas: entonces conocerian las perfecciones que se encierran en este mundo, tal como es, y que la que nos parece raiz de todos los males, es la causa de muchos bienes; al fin como que el mundo fué criado por Dios, ¿ quien es el atrevido que puede enmendar las obras del Todo poderoso?

Carta sobre el descubrimiento del Brasil. (V. U.)

El gran Colon hubiera añadido á su gloria el descubrimiento del Brasil, si despues de haber encontrado las bocas del Orinoco, hubiera seguido la costa oriental de la América, que mas abajo ocupa este inmenso pais. El primero que descubrió el Brasil fué Vicente Yañez Pinzon en el año de 1498. Avistole despues Diego Lopez en 1500, y al año siguiente registró tambien estas costas Americo Vespuccio, aquel que tan injustamente se há alzado con la gloria de dar su nombre á este nuevo hemisferio. Una casualidad hizo que llegase á esta costa el portugués Alvarez Cabral en 1502, y con esta noticia la corte de Portugal trató de apropiarse este descubrimiento. Segun lo convenido entre las cortes de Castilla y Portugal, no podian los portugueses ocupar ningun descubrimiento de los que se hiciesen al occidente, pues se les habia señalado por límites toda la parte oriental, tirando una línea N. S. que pasaba por la mas occidental de las islas Azores. Como al mismo tiempo los castellanos habian descubierto las Molucas, se formó un nuevo convenio en Tordesillas, segun el cual la línea divisoria se estendió á 300 leguas mas al occidente de la primera línea, de suerte que el Brasil quedó comprehendido en los términos portugueses. Por muchas causas, que no son de mi asunto, no se han fijado los límites con exactitud entre los dominios de ambas co-

ronas ; y de esta incertidumbre han sacado los portugueses las mayores ventajas. Por consiguiente me es imposible establecer los verdaderos límites del Brasil , y solo hablaré de su division en capitánías en los términos que las tienen los portugueses.

Ocupada la atencion de estos á la sazón en las riquezas que sacaban de la india Oriental , miraron al principio con mucho abandono estas posesiones , y no sacaban de ellas mas que palo de tinte , y algunos otros artículos de poca consideracion. Los únicos pobladores que al principio se enviaron , fueron algunos malhechores: para facilitar su poblacion dió la corte á varios señores muchas tierras , y aun se dió en arrendamiento todo el reino por una cantidad muy corta. No era muy apetecible entonces establecerse en el Brasil , respecto de las inmensas riquezas que podian sin tanto trabajo adquirirse en la India. Como aun no se habian descubierto las ricas minas del Brasil , todo el beneficio que podian prometerse los portugueses de sus establecimientos en aquella parte , consistian en el beneficio de las tierras , que aunque en extremo fértiles , necesitaban mucho trabajo para desmontarlas. Ademas tenian que estar vigilantes contra los ataques de aquellos Indios , que eran de los mas valerosos y feroces de la América : sus venganzas eran en extrema terribles : cuando hacian prisionero á algun portugués , le quitaban la vida con horribles tormentos , y hacian con su cuerpo un banquete , como acostumbrañ las naciones bárbaras de este hemisferio.

A pesar de estas dificultades no dejó de irse poblando el Brasil de europeos y las ventajas que proporcionaba la bondad del clima y ferocidad del terreno atraieron poco á poco á otros muchos. La necesidad que tenian de estar siempre sobre las armas contra los indios , los obligó á dividir el país en *Capitanías* , que es la division que aun hoy subsiste , aunque muy aumentada. En el espacio de cincuenta años se erigieron á lo largo de la costa varias poblaciones , que eran como las capitales de otras tantas provincias ó capitánías , á las cuales se añadieron despues otras mas considerables. Las utilidades que empezaban á percibirse de estas colonias hicieron conocer á la corte de Portugal su grande importancia , y empezó á cercenar las concesiones ilimitadas que habia hecho á varios señores. Envió un gobernador general al Brasil con suficientes faerzas y sugetos destinados á dar nueva forma y arreglo al gobierno de aquel establecimiento. Al mismo tiempo envió misioneros para la conversion de aquellos gentiles , y se dió principio á la fundacion de la ciudad de San Salvador.

Los franceses en el año de 1555 intentaron establecerse en la costa del Brasil ; pero aunque formaron en ella un fuerte , bien pronto se inutilizó este proyecto por la mala direccion de sus fundadores. Despues que el Brasil pasó con el reino de Portugal al dominio de los reyes católicos , los holandeses causaron muchas estragos en aquellas posesiones. El Almirante Wilkens se apoderó de la ciudad de San Salvador , sacando inmensas riquezas de su saqueo , y sucesivamente se apoderaron de una parte del país. Los portugueses hicieron grandes esfuerzos para recobrar sus posesiones , y duró por largo tiempo esta guerra con varios sucesos. En fin , habiéndose separado la corona de Portugal de la de Castilla , holandeses y portugueses se unieron contra los españoles , y en 1661 quedó asegurada la posesion del Brasil para los portugueses por ocho millones de florines. Los holandeses despojados del Brasil procuraron formar un nuevo establecimiento en

la América Meridional. Los franceses habian formado uno en 1640 junto al rio de Surinam; pero siendo el terreno pantanoso y mal sano, le abandonaron bien pronto. Los holandeses, cuya patria es muy semejante á estos pantanos, establecieron alli una colonia, que con el tiempo se ha hecho floreciente.

El temor de los indios bravos de lo interior del Brasil y la necesidad de tener comunicaciones fáciles y prontas por mar, hicieron que los portugueses formasen todos sus establecimientos á lo largo de la costa. Se cuentan catorce capitanías ó provincias empezando desde el Perú casi debajo del Ecuador, hasta los 35 grados de latitud austral; y siguiendo la costa en todos sus rodeos, ascenderá este espacio á mas de mil leguas.

Lo misioneros se han internado tierra adentro á convertir infieles, y han encontrado naciones salvages mas ó menos bárbaras, y enemigas de los portugueses, porque los robaban y esclavizaban para trabajar en sus haciendas. Ne creo necesario detenerme en especificar los nombres de estas naciones salvages, pues son tantas y tan varios sus nombres, que solo serviria de molestia y confusion. Baste saber, que sus costumbres son las mismas con corta diferencia que las observadas en los demas países de esta América. La mayor parte de ellos son antropófagos, unos andan del todo desnudos, otros se cubren con pieles alguna parte del cuerpo, y su modo de vivir es como el de las demas naciones que he referido. Merecen sin embargo particular mencion algunas de estas naciones bárbaras, por ser muy numerosas, y por ciertas costumbres particulares de que hablaré con mas estension mas adelante, como son los Topinambos y Marjates. *(Se concluirá.)*

AVISOS AL PÚBLICO.

La rifa semanal que en otro tiempo casi bastaba para dar la subsistencia á los pobres de esta casa nacional de Socorro, en el dia ha quedado reducida á tal extremo, que apenas puede cubrir los gastos que la misma rifa origina. Asi es que prolijosamente se mantienen rogo individuos de ambos sexos, todos naturales de esta ciudad é incapaces de poderse procurar su subsistencia, atendido el estado de imposibilidad en que la mayor parte de ellos se hallan. Fátuos, tullidos, ciegos, sordomudos, muy ancianos ó muy tiernas criaturas, son los que alberga este piadoso asilo de la humanidad desvalida, y todos apelan á la beneficencia de sus hermanos, para que no llegue el doloroso caso de verse abandonados á la mas cruel desesperacion. La administracion no cesa de desvelarse por el sosten de una clase que su infortunio les hace acreedores de la compasion de todo bienhechor, y por lo mismo no desespere de conseguir un alivio para estos infelices, teniendo muy presente que Barcelona siempre benéfica y caritativa con los pobres, no ha necesitado de estímulo para franquear con liberalidad sus intereses; y bien persuadida la administracion de esta verdad, previene al público barcelonés que hoy se abrirá la rifa á beneficio de la referida casa de Socorro, que se cerrará el lunes próximo 3 de noviembre en los propios términos que ha seguido hasta aqui; mientras que se ocupa de plantificarla en otros, que al paso que ofrezca mas ventajas á los jugadores, pueda proporcionar mas utilidad al establecimiento: teniendo el público

presente que cuanto mayor sea el número de cédulas, mayores serán los premios. Barcelona 29 de octubre de 1823. = De acuerdo de la administración, *Domingo Coll*, vocal secretario.

A las diez de esta mañana se empezará en la Aduana nacional la venta en pública subasta de algunos géneros declarados por decomiso.

Ventas. En casa del confitero de la calle de la Bocaría, esquina de la den Raurich, se vende arroz fresco de buena calidad, á $5\frac{1}{2}$ pesetas la arroba, y se vende por mayor y menor.

En la calle del Pou de la Cadena, frente casa Malet, al lado de un alpagatero, se vende aceite de superior calidad á $4\frac{3}{4}$ pesetas el cuartal, y de segunda á 4 pesetas y 20 cuartos en plata: se vende por cuartales, medios cuartales y barrilones.

Si alguna persona quisiere comprar una barrica de harina superior de Santander, de peso más de ocho arrobas netas, acuda á la calle del Marques de Barará, núm. 29, primer piso.

Alquiler. En la calle de la Nau, travesía de la de Tundidores á la de los Cambios, se halla una casa para alquilar propia para un comerciante, como igualmente otra con horno para cocer pan: de todo informarán en la calle den Còdols, núm. 27, primer piso.

Pérdidas. El domingo último por la tarde se perdió una manilla de pelo con tanca de oro, desde la machina hasta la puerta del Mar, pasando por la Riba: se ofrece una buena gratificación al que la devuelva á la calle den Lladó, casa núm. 22, dicha de Fabricias, piso segundo, donde se darán las señas mostrando la compañera y se agradecerá.

Quien haya encontrado un guante de estambre con dos cartas matrimoniales, una carta de Josef Giral y un durillo de oro, tenga la bondad de entregarlo en la calle del Conde del Asalto, núm. 24, que se le dará una gratificación.

Quien haya recogido ó sepa el paradero de un perro carlin con el hocico negro, que se estravió de casa su dueño pocos dias hace, se servirá entregarlo ó dar aviso á Gerónimo Fernandez, en la oficina de este periódico, quien dirá su dueño, el que á mas de las gracias dará una gratificación competente.

Sirvientes. En el almacen de carbon de la calle den Robador informarán de una buena cocinera que desea servir.

Quien necesite un jóven de 17 años de edad para servir en lo que se le mande, acuda á la calle de San Ramon, casa núm. 5, cuarto piso, y tiene quien le abona.

Nodrizas. El que necesite una ama viuda de 34 años de edad, cuya leche es de un año, para criar en su casa ó en la de los padres, podrá conferirse en el tercer piso donde vive Ramon Bastons, que allí informarán de ella.

Teatro. La comedia sentimental en cinco actos *el Amor y la Intriga*, baile nacional y el sainete de los dos Hermanos, uno dichoso y otro desdichado. A las seis y media.

Entrada de anteaer 676 rs.

En la imprenta de la Viuda é Hijos de D. Antonio Brusi,